

PREÁMBULO

PENSAR EL DESPOJO, PENSAR AMÉRICA LATINA

Este libro reúne una serie de textos que analizan las intersecciones entre las herencias coloniales, las múltiples formas de despojo capitalista y las respuestas que han dado distintas experiencias comunitario-populares en América Latina. Estas dinámicas gozan de un extenso debate político y académico en la región, a través de los trabajos realizados por un conjunto de investigadores e investigadoras de diversos países. En este libro buscamos contribuir a él con claves analíticas que permitan entender su despliegue reactualizado bajo la lógica neoliberal del capitalismo contemporáneo, enmarque específico del presente libro.

Por lo anterior, esta obra surge de la necesidad de estudiar fenómenos de naturaleza histórica que se expresan con nuevas facetas inmersos en la profundización del neoliberalismo en América Latina. Profundización que, agudizada al inicio del siglo XXI, estuvo signada por la reprimarización de las economías continentales debido a la alta demanda mundial de minerales, materias primas, fuentes de energía y productos agroindustriales, decantándose un conjunto de políticas económicas favorables al extractivismo por encima de los ya escasos proyectos de bienestar y cohesión social.

Las largas décadas de neoliberalismo y del despliegue de su lógica neoextractivista en todo el continente han arrastrado distintas tensiones y confusiones para entender el rol de la forma Estado en este período, así como el papel de la acción gubernamental que, con puntuales excepciones, ha tendido a ceder ante las presiones corporativas de la economía mundial en desmedro de los derechos sociales y condiciones de vida de los sectores populares y comunitarios. Los ciclos de gobiernos progresistas en América Latina significaron un punto de inflexión a esta tendencia global, muchos de ellos compuestos por amplios movimientos indígenas, afrodescendientes y populares que corrieron el cerco de lo posible en la política convencional. Sin embargo, los gobiernos de las “mareas rosas” terminaron por adaptar su

institucionalidad a la persistencia de un patrón de acumulación que, si bien no se resuelve en lo nacional, logró constreñir las tramas estatales que en algún momento lo encauzaron a beneficio de las grandes mayorías, dejando el camino abierto para el retorno de las derechas latinoamericanas más conservadoras.

Llegados estos momentos, la crisis estructural del capitalismo se deja caer sobre las tensiones irresueltas de la dialéctica Estado y sociedad en el sur global, la cual, a su vez, está signada por la persistencia histórica de diversas modalidades de colonialismo que siguen operando en la actualidad y refuerzan las jerarquías raciales, patriarcales y territoriales a este lado del mundo.

Esta obra llama la atención sobre este punto, ya que parte de los trabajos aquí reunidos analizan la importancia del colonialismo no como una simple narrativa, un lenguaje o un discurso a deconstruir. Mas bien, lo entienden como una lógica de funcionamiento del capital que ordena tanto su reproducción ampliada como los mecanismos que posibilitan su reproducción por despojo, poniendo a su disposición fuerza de trabajo racializada y empobrecida, bienes comunes a bajo costo y un conjunto de prácticas políticas y culturales que fagocita e instrumentaliza para afianzar su legitimidad. En esta dinámica el multiculturalismo y sus resabios han jugado un papel central, al constituir la ingeniería institucional para captar e integrar la alteridad y la diferencia, sin reconocer sus derechos fundamentales.

No obstante, parte de los sujetos afectados por las consecuencias de la expropiación capitalista y su lógica colonial han reaccionado con fuerza en la vuelta de siglo, y a partir de sus propias tradiciones de organización, han trastocado el sentido convencional de la participación política en América Latina. La lucha por los derechos sociales y la defensa del territorio se ha nutrido con innovadoras formas de hacer, decidir e incidir en la escena pública, donde las experiencias comunitarias y populares se han convertido, con sus hechos y sus ideas, en actores fundamentales para el cuestionamiento del modelo neoliberal y los pilares del multiculturalismo.

Las ciencias sociales, insertas en un profundo cuestionamiento de la mano de los feminismos, pueblos indígenas, afrodescendientes y otras colectividades, se han ido transformando en su intención de entender, explicar e interpretar estos fenómenos hacia un paradigma interseccional, cuestión que nos motiva a ir más allá del binomio conceptual despojo y resistencia para entender la complejidad de sus imbricaciones, tensiones y formas de resolución, lo cual configura un aspecto transversal a los textos aquí reunidos.

...

En este contexto, investigadores e investigadoras nos articulamos alrededor de la idea de plasmar en una publicación los análisis y las reflexiones contenidas en trabajos recientes que podrían contribuir al debate sobre el despojo y sus respuestas en América Latina. Inicialmente, algunos de los y las autoras coincidimos en un esfuerzo por entender este fenómeno en México y Guatemala, que fue publicado en el vol. 16 de la revista *Latin American and Caribbean Ethnic Studies*¹, y con estos resultados, decidimos ampliar el espectro del debate a otras latitudes continentales como el Wallmapu, Argentina, Bolivia, Brasil y Ecuador.

Un momento fundamental en este proceso fue el Seminario Internacional “Comunidad, colonialismo y capital: respuestas al despojo desde América Latina”², realizado de forma virtual los días 28 y 29 de septiembre de 2021, bajo el auspicio académico del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (México); la Facultad Latinoamericana de

1 Los nombres del seminario y el libro dialogan con la obra “Comunidad, nacionalismos y capital” (Marx, 2018). En tal trabajo, realizado por la Vicepresidencia del Estado Plurinacional de Bolivia en 2018, se publican textos inéditos de Marx en español sobre estos debates, lo cual constituye un aporte sustantivo para oxigenar la discusión actual. Se pueden revisar en <https://cutt.ly/dBucYpD>

2 En el Seminario, los y las autoras presentamos nuestros trabajos en una modalidad de comentaristas cruzados, además de integrar un espacio de discusiones generales que se verían impactadas en la versión final de los manuscritos. Se puede ver la grabación del seminario en <https://cutt.ly/SBucOXp> (sesión I) y en <https://cutt.ly/5BucS2p> (sesión II).

Ciencias Sociales (Ecuador); el Magister en Ciencias Humanas de la Universidad de Los Lagos (Chile); la Maestría en Estudios Latinoamericanos de la Universidad Nacional del Cuyo (Argentina); el Programa de Pós-Graduação em Sociologia de la Universidade Estadual do Ceará (Brasil); el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades “Alfonso Vélez Pliego” de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (México); el Instituto de Ciencia y Tecnología Ambientales de la Universidad Autónoma de Barcelona y el Centro de Investigaciones en Ciencias Sociales y Humanidades desde América Latina (Ecuador).

A partir de la presentación y discusión de cada uno de nuestros textos en esta instancia, el grupo de investigadoras e investigadores ahí reunidos abrimos numerosas reflexiones y debates que se encuentran plasmadas en el presente libro. Estas dos sesiones permitieron visualizar tanto las líneas de problematización y reflexión que compartíamos, como los elementos de discusión entre el grupo, lo que contribuyó a una mayor cohesión del conjunto de textos que ahora se publican.

De los autores y autoras, sólo Héctor Nahuelpan y Ana Cecilia Artega no participaron en el Seminario, pero luego se les extendió la invitación a escribir dada la relevancia de sus contribuciones tanto para el área andina como para el Wallmapu. Encontrar a la editorial Religación Press, de Ecuador, y luego a Tiempo Robado Editoras en Chile y a Bajo Tierra Ediciones de México, supuso un gran paso para este proyecto debido al compromiso, la calidad editorial y al apoyo solidario que han mantenido hasta el final. Finalmente, la Cátedra Jorge Alonso del CIESAS y la Universidad de Guadalajara, también en México, se sumó para ampliar la difusión del texto.

Con estos encuentros y diálogos se fue definiendo el doble objetivo de esta publicación. En primer lugar, a través de los diferentes textos que la componen queremos contribuir a la academia y a los movimientos comunitarios y populares con los que trabajamos y somos parte con ideas y planteamientos que puedan ser útiles para analizar algunas de las intersecciones subyacentes entre la comunidad, el colonialismo y al capital. Con ello queremos aportar a entender su despliegue a escala

continental sin perder de vista la especificidad de las formas y respuestas que se han articulado desde diversas experiencias políticas en las últimas tres décadas.

Hablar de capital nos remite al eje básico del despojo y la expropiación; mientras que el colonialismo representa esa continuidad y bases históricas de estas conformaciones económico-políticas; y través de la comunidad recogemos las formas de resistencia, mediación y, en algunos casos, generación de alternativas al capitalismo contemporáneo.

Con ello, en segundo lugar, también pretendemos reactivar un debate necesario al interior de las ciencias sociales no tan sólo en términos teóricos, sino también en términos éticos y metodológicos, reuniendo trabajos que proponen innovadores marcos analíticos para comprender, situarse y develar el funcionamiento interno de estos fenómenos.

Todos los textos que integran esta obra articulan con diferentes énfasis estas dimensiones, pero lo hacen desde perspectivas diversas, a veces complementarias, a veces contrapuestas: así, este libro no es una compilación de *una* escuela o una tendencia, más bien, es la convergencia de una preocupación que esperamos hagan suyas los lectores y lectoras.

El libro comienza con una Apertura a cargo de César Enrique Pineda que cumple las funciones de una introducción: establece el marco en que se dan las discusiones contenidas en el libro y ubica a los textos en ellas, abriéndonos ya el camino para comprender mejor el libro como un todo. Para preservar esta propuesta, hemos preferido no presentarlos en apartados que reunieran algunos de ellos, sino como ese todo constituido por casos y discusiones concretas que articulan de una forma u otra las diferentes dimensiones de las que aquí se discuten. El orden escogido recoge una gradación sinuosa y siempre arbitraria que va de los propuestas más histórico-estructurales a las más referidas a la acción política, aunque, insistimos, el libro que las y los lectores tienen en sus manos constituye una propuesta común y diversa al mismo tiempo, que esperamos sea útil para los tiempos que corren.

Edgars Martínez Navarrete y Santiago Bastos Amigo